

Monitoreo de medios de comunicación relativo a la coyuntura política nacional: del 14 al 20 de mayo de 2018
Stefanny Gómez, Sebastián Peña, Paula Jiménez Irene Josephy, Ayleen Navarro, Bolívar López y Pablo Badilla

1. Partidos políticos y ambiente electoral.

Fecha	Título	Cód.	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Martes 15 de mayo del 2018	6 partidos tienen 15 días para reclamar deuda política		CRHOY	Luis Valverde	https://www.crhoy.com/nacionales/6-partidos-tienen-15-dias-para-reclamar-deuda-politica/	Los partidos que deben presentar sus liquidaciones a más tardar este 30 de mayo son la Unidad Social Cristiana, Integración Nacional, Republicano Social Cristiano, Frente Amplio, y a nivel provincial Auténtico Limonense y Unión Guanacasteca.
Martes 15 de mayo del 2018	FA revisa sus errores para tratar de sacar partido a flote		CRHOY	Luis Valverde	https://www.crhoy.com/nacionales/fa-revisa-sus-errores-para-tratar-de-sacar-partido-a-flote/	El diagnóstico realizado apunta como error principal el haber centralizado la temática del partido a su trabajo en la Asamblea Legislativa durante los últimos cuatro años, dejando del lado el trabajo en las bases y las comunidades.
Martes 15 de mayo del 2018	TSE rechazó mayoría de impugnaciones sobre elecciones		CRHOY	Luis Valverde	https://www.crhoy.com/nacionales/tse-rechazo-mayoria-de-impugnaciones-sobre-elecciones/	De un total de 30 recursos de amparo presentados por presuntas anomalías relacionadas con el pasado proceso electoral, el TSE rechazó la mayoría.
Martes 15 de mayo de 2018	Partidos tendrán tiempo de presentar liquidación de gastos hasta el 30 de mayo		Semanario Universidad	Monserrat Cordero Parra	https://semanariouniversidad.com/pais/partidos-tendran-tiempo-presentar-liquidacion-de-gastos-hasta-el-30-de-mayo/	El TSE avisó que el plazo para que las agrupaciones políticas que participaron en la primera ronda electoral presenten sus liquidaciones de gastos de la campaña ante el máximo ente electoral del país expira el 30 del mes de mayo. Los partidos que llegaron a la segunda ronda tendrán tiempo hasta finales de julio.
Miércoles 16 de mayo de 2018	Nuevos liderazgos son fundamentales para resucitar al PLN en 2022		La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/nuevos-liderazgos-son-fundamentales-para-resucitar-al-pln-en-2022	Fernando Zamora, secretario del PLN, considera que el partido necesita de nuevos liderazgos y resolver conflictos internos, sino enfrentará otra derrota en el 2022.
Jueves 17 de mayo del 2018	Fiscalía acusa Óscar López y 3 exdiputados del PASE por presunto fraude		CRHOY	Erick Carvajal	https://www.crhoy.com/nacionales/fiscalia-acusa-oscar-lopez-y-3-exdiputados-del-pase-por-presunto-fraude/	El caso relacionado con el partido PASE se acusó por el delito de peculado y la Fiscalía calculó el monto del perjuicio económico en ¢165 millones. Junto a Óscar López también fueron acusados los exdiputados Martín Monestel Contreras, Rita Chaves Casanova y Víctor Emilio Granados Calvo, quien además fue Presidente de la Asamblea Legislativa en el periodo 2012-2013.

Viernes 18 de mayo del 2018	Presidente de Restauración: Diputado debe renunciar a inmunidad		CRHOY	Luis Valverde	https://www.crhoy.com/nacionales/presidente-de-restauracion-diputado-debe-renunciar-a-inmunidad/	El diputado de Restauración Nacional Giovanni González, acusado por tala ilegal de árboles, debería renunciar a su inmunidad para enfrentar el juicio pendiente en su contra.
Viernes 18 de mayo del 2018	TSE vigilará votaciones en Paraíso que definirán futuro de alcalde		CRHOY	Josué Alvarado	https://www.crhoy.com/nacionales/tse-vigilara-votaciones-en-paraiso-que-definiran-futuro-de-alcalde/	En la segunda vez que se vota para solicitar la destitución del alcalde, el TSE en un eventual caso de disputa o conflicto, la institución actuará como juez electoral.
Sábado 19 de mayo del 2018	PLN no logró quórum para conocer informe por derrota		CRHOY	Juan Pablo Arias	https://www.crhoy.com/nacionales/pln-no-logro-quorum-para-conocer-informe-por-derrota/	De 139 asambleístas convocados, únicamente 39 se hicieron presentes en el Balcón Verde. Entre las fallas estructurales indicó que se ha abandonado la presencia partidaria en agrupaciones estudiantiles universitarias y sindicatos, lo que debilita las bases.

2. Gobierno nacional y gobiernos locales.

Fecha	Título	Cód.	Periódico	Autor	Página	Síntesis
19 - 25 de mayo 2018	Turismo se centrará en pymes para mejorar la oferta		El Financiero	Cristina Fallas	https://www.elfinanciero.cr/negocios/ministra-de-turismo-le-apuesta-a-las-pymes-para/3OICUEDYLNESVD2X4HPXGQWVKY/story/	La nueva Ministra de Turismo, María Amalia Revelo, pretende mantener y mejorar el producto turístico que le ofrece Costa Rica a los turistas tanto extranjeros como nacionales. Esto último lo planea lograr mediante un constante acercamiento con pequeñas y medianas empresas de este sector. Además de ello, busca atraer más líneas aéreas, encuentros, incentivos, conferencias y ferias.
19 - 25 de mayo 2018	Nuevo regulador vigilará directivos		El Financiero	María Fernanda Cisneros	P. 13 edición impresa	Bernardo Alfaro Araya asumirá en junio la silla principal de la Superintendencia General de Entidades Financieras con el objetivo de comandar un cercioramiento de que las entidades supervisadas realmente apliquen las normas vigentes; sobre todo en el marco del gobierno corporativo y de manejo de riesgos.

Lunes 14 de mayo del 2018	Nuevo gobierno ampliaría toda la Ruta 32		La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/nuevo-gobierno-ampliaria-toda-la-ruta-32	Gobierno promueve una carretera de cuatro carriles entre la capital y Río Frío, que se desarrollará en concesión. Grupos empresariales aplauden esta decisión
Lunes 14 de mayo del 2018	Gobierno defiende impuesto a la canasta básica		CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/gobierno-defiende-impuesto-a-la-canasta-basica/	El Ministerio de Hacienda insiste que, a causa de la estructura del IVA, a la larga los productos de la canasta básica se encarecerían si no se les carga un impuesto, pues afirman que el vendedor se vería obligado a subir el precio si no puede cobrar al consumidor el impuesto que le paga a todos los participantes de las cadenas de producción.
Lunes 14 de mayo del 2018	Diputados del PIN dejan clara su oposición al plan fiscal		CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-del-pin-dejan-clara-su-oposicion-al-plan-fiscal/	Walter Muñoz, jefe de fracción del PIN, aseguró además que no darán su apoyo al plan de impuestos heredado por Luis Guillermo Solís hasta que esta administración no dé señales de mejoras en la recudación, la adecuada ejecución de los presupuestos en las instituciones y hasta que se reduzca el gasto público.
Lunes 14 de mayo del 2018	Fraciones administrarán permisos de diputados para faltar		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/fracciones-administrarian-permisos-de-diputados-para-faltar/	El procedimiento consiste en contar la cantidad de sesiones por mes y la cantidad de diputados y diputadas que tienen cada fracción, entonces otorgar una proporcionalidad, una cantidad de permisos al mes y cada fracción la administra.
Lunes 14 de mayo del 2018	Plenario interpelará a Ministra de Hacienda por contención del gasto		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/plenario-interpelara-a-ministra-de-hacienda-por-contencion-del-gasto/	Según la iniciativa, la jerarca tendrá que referirse a la atención que se dará a los disparadores del gasto público y a la agenda legislativa en materia hacendaria que impulsará el Gobierno.
Lunes 14 de mayo del 2018	PLN, PUSC y Restauración buscan presidir comisiones económicas		La República	Tatiana Gutiérrez	https://www.larepublica.net/noticia/pln-pusc-y-restauracion-buscan-presidir-comisiones-economicas	La noticia aborda el tema de quién presidirá las comisiones económicas. Carolina Hidalgo buscará una participación equitativa, justa y con paridad de género en las asignaciones de las presidencias de las comisiones.
Martes 15 de mayo del 2018	Restauración, PLN y PUSC condicionan apoyo a reforma fiscal		La República	Tatiana Gutiérrez	https://www.larepublica.net/noticia/restauracion-pln-y-pusc-condicionan-apoyo-a-reforma-fiscal	Oposición considera difícil aprobar reforma del empleo público, si el gobierno no pone sobre la mesa de negociación las solicitudes de la oposición

Martes 15 de mayo del 2018	Restauración exige a Gobierno congelar plazas en sector público		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/restauracion-exige-a-gobierno-congelar-plazas-en-sector-publico/	Según un acuerdo de la fracción, no basta solo con modificar la directriz que flexibiliza la contratación de plazas vacantes hasta en un 50%, que fijó la administración anterior, sino que se debe derogar.
Miércoles 16 de mayo del 2018	Édgar Mora: “La educación no debería estar sujeta al criterio de mayorías”		La República	Karla Barquero	https://www.larepublica.net/noticia/edgar-mora-la-educacion-no-deberia-estar-sujeta-al-criterio-de-mayorias	La noticia contiene una entrevista al Ministro de Educación quien indica que en temas polémicos, el Estado debe mantener su posición y no someterlo a mayorías. En temas como bachillerato, considera que las pruebas son necesarias por ahora.
Miércoles 16 de mayo del 2018	Piden votar en plebiscito para definir el futuro del alcalde de Paraíso		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/piden-votar-en-plebiscito-para-definir-el-futuro-del-alcalde-de-paraiso/	El Concejo Municipal acordó el 16 de enero anterior realizar el plebiscito revocatorio del mandato de Solano, electo por el Partido Accesibilidad sin Exclusión (PASE), la decisión se tomó por reiteradas denuncias contra el funcionario por presuntas irregularidades y faltas al deber de probidad.
Miércoles 16 de mayo del 2018	Presidencia investigará denuncias de vecinos de Herradura		CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/presidencia-investigara-denuncias-de-vecinos-de-herradura/	La Presidencia advirtió a las decenas de manifestantes que llegaron este martes a la Presidencia de que el Poder Ejecutivo no puede detener el desalojo ordenado por un juez de la República.
Jueves 17 de mayo del 2018	Gobierno estudiará sugerencias de partidos sobre plan fiscal		CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/gobierno-estudiara-sugerencias-de-partidos-sobre-plan-fiscal/	El gobierno creó una comisión por técnicos de los ministerios de la Presidencia y de Hacienda para determinar qué acogen y qué desechan de los planteamientos que los partidos políticos le hicieron al nuevo gobierno días antes del inicio de su gestión y en los primeros días de administración.
Jueves 17 de mayo del 2018	Gobierno construye nueva propuesta sobre plan fiscal		El Mundo CR	Karla Pérez	https://www.elmundo.cr/gobierno-construye-nueva-propuesta-sobre-plan-fiscal/	Un grupo técnico del Ministerio de Hacienda y Presidencia trabaja en la elaboración de un nuevo proyecto fiscal, en el cual se analizará las recomendaciones planteadas por las distintas bancadas legislativas.
Jueves 17 de mayo del 2018	Asesores legislativos trabajarán norma para quitar credenciales		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/asesores-legislativos-trabajaran-norma-para-quitar-credenciales/	La normativa es necesaria porque se debe establecer el procedimiento que permitirá el retiro de las credenciales a los legisladores por faltar al deber de probidad y con ello la pérdida de sus curules.

Jueves 17 de mayo del 2018	Diputados tendrán bajo la lupa derroche de recursos públicos		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-tendran-bajo-la-lupa-derroche-de-recursos-publicos/	La Comisión de Control de Ingreso y Gasto Públicos es una de las más estratégicas de la Asamblea Legislativa por su rol permanente de fiscalización del uso de los recursos públicos y por el control político al Gobierno que realizan sus legisladores.
Jueves 17 de mayo del 2018	Gobierno nombra Comisionado para atención de población LGBTI		CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/gobierno-nombra-comisionado-para-atencion-de-poblacion-lgbti/	Luis Eduardo Salazar Muñoz como Comisionado Presidencial para Asuntos de la Población LGBTI, será el encargado de dar seguimiento y evaluar los planes contra todo tipo de discriminación por orientación sexual e identidad y expresión de género en las instituciones públicas. Alvarado encargó la elaboración de la Política Nacional para una Sociedad Igualitaria Libre de Discriminación por Orientación Sexual e Identidad y Expresión de Género, así como su plan de acción.
Jueves 17 de mayo del 2018	Villalta busca que se recorten €30 mil millones a campañas políticas		El Mundo CR	Kimberly Herrera	https://www.elmundo.cr/villalta-busca-que-se-recorten-%C2%A230-mil-millones-a-campanas-politicas/	El diputado frenteamplista presentó un proyecto de ley que pretende reducir en treinta mil millones de colones el monto destinado a campañas políticas, lo que significa pasar del 0,19% a un 0,11% del PIB destinado para este rubro y como forma para mejorar las finanzas públicas.
Jueves 17 de mayo del 2018	Gobierno inicia intervención de rutas para disminuir presas en la GAM		La Nación	Lucía Astorga	https://www.nacion.com/el-pais/infraestructura/gobierno-inicia-intervencion-de-rutas-para/XLNSXP7PN5DW3ANXFXPRCKKN64/story/	El Gobierno empezó a intervenir este jueves el primero de los 28 "cuellos de botella" que dificultan la circulación vehicular en la Gran Área Metropolitana.
Viernes 18 de mayo del 2018	Carlos Alvarado privilegia redes sociales en lugar de consultas de la prensa en sus primeros días		La Nación	Gerardo Ruiz	https://www.nacion.com/el-pais/politica/carlos-alvarado-privilegia-redes-sociales-en-lugar/WLDMRV3BFVCJDMXILTSRYFXBNM/story/	En el inicio de su mandato, el presidente Carlos Alvarado ha privilegiado los videos y mensajes colgados en redes sociales, para comunicar sus acciones, en lugar de exponerlas ante la prensa para responder preguntas sobre los hechos.
Viernes 18 de mayo del 2018	Vuelve confianza en el sector constructivo por nuevo gobierno		La República	Brandon Flores	https://www.larepublica.net/noticia/vuelve-confianza-en-el-sector-constructivo-por-nuevo-gobierno	Sector de construcción indican sentir confianza de Carlos Alvarado en el gobierno, aunque los efectos positivos no se vayan a notar de inmediato.

Viernes 18 de mayo del 2018	MEP descubre desperdicio de ¢ 5.000 millones en colegios técnicos		La Nación	Daniela Cerdas	https://www.nacion.com/el-pais/educacion/bmep-descubre-desperdicio-de-5000-millones-en/CVRYH53IW5H2LI5UYQLGF7NPRU/story/	El 90% de los colegios técnicos del país acumulan, desde hace siete años, ¢4.922 millones que el Estado les ha girado para invertir en equipos, materiales e infraestructura que mejore la calidad de la formación y el ambiente de los estudiantes.
Viernes 18 de mayo del 2018	Oposición: “Plan fiscal está en una nebulosa por culpa del gobierno”		La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/oposicion-plan-fiscal-esta-en-una-nebulosa-por-culpa-del-gobierno	Diputados del PLN y Restauración Nacional alegan inconsistencias en el plan sobre reforma fiscal que promueve el gobierno, por lo que no brindarían su apoyo para la aprobación.
Viernes 18 de mayo del 2018	Diputados piden salida inmediata de presidente del Sinart		CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-piden-salida-inmediata-de-presidente-del-sinart/	Los legisladores consideran “graves” las acusaciones que se le están achacando a Alfaro con respecto a procedimiento administrativo por un supuesto caso de tráfico de influencias y apuntan que los hechos señalados generan “dudas reales”.
Viernes 18 de mayo del 2018	Gabinete analiza acuerdos con oposición durante encerrona		CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/gabinete-analiza-acuerdos-con-oposicion-durante-encerrona/	El objetivo es planificar “de manera estratégica” su trabajo durante los próximos 4 años, según un comunicado de prensa de Presidencia.
Viernes 18 de mayo del 2018	Ministro de Educación tendrá que comparecer ante diputados		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/ministro-de-educacion-tendra-que-comparecer-ante-diputados/	El ministro de Educación Pública, Edgar Mora, y otras autoridades de esa institución tendrán que comparecer ante los diputados por giros irregulares de salarios a 900 educadores que ya están fallecidos.
Viernes 18 de mayo del 2018	Déficit fiscal tras primer cuatrimestre sube y alcanza el 1,9% del PIB		CRHOY	Manuel Sancho	https://www.crhoy.com/economia/deficit-fiscal-tras-primer-cuatrimetre-sube-y-alcanza-el-19-del-pib/	En este período los ingresos totales acumulados mostraron un crecimiento de 3,8% con respecto a los mismos meses de 2017, mientras que los gastos acumulados aumentaron un 7,6%.
Sábado 19 de mayo del 2018	Gobierno buscará alternativas para sector de pesca de arrastre		CRHOY	Manuel Sancho	https://www.crhoy.com/nacionales/gobierno-buscara-alternativas-para-sector-de-pesca-de-arrastre/	Ante los fallos de la Sala Consistucional, Casa Presidencial afirmó que será “prioridad” el atender los “impactos sociales y económicos que derivan de la extinción de estas licencias de pesca, tanto para los pescadores como para las personas que trabajan en el proceso.

Domingo 20 de mayo del 2018	“Proteccionismo” anunciado por Gobierno sigue provocando reacciones		CRHOY	Juan Pablo Arias	https://www.crhoy.com/economia/proteccionismo-anunciado-por-gobierno-sigue-provocando-reacciones/	La posición anunciada por el ministro de Agricultura, Renato Alvarado, de que asumirá posiciones comerciales proteccionistas en temas agrícolas, sigue provocando reacciones en los sectores político y empresarial como es la Cámara de Comercio Exterior de Costa Rica y de Representantes de Casas Extranjeras (Crece), la que lamenta que este tipo de posiciones sean las que eviten el ingreso de Costa Rica a convenios como la Alianza del Pacífico.
Domingo 20 de mayo del 2018	Plebiscito para revocar a alcalde de Paraíso empezó a calentarse al mediodía		La Nación	Juan Fernando Lara	https://www.nacion.com/el-pais/politica/plebiscito-para-revocar-a-alcalde-de-paraíso/XO4JABTCZVGQHFFTJQGBWCMQTE/story/	Una fría afluencia de electores marcó el arranque del plebiscito en Paraíso de Cartago que decide, este domingo, si se revoca o no el mandato del alcalde Marvin Solano. A mediodía, no obstante, creció la cantidad de personas en los centros de votación.
Domingo 20 de mayo del 2018	Gobierno pide a expresidentes que dialoguen con sectores y bancadas legislativas		La Nación	Gerardo Ruiz	https://www.nacion.com/el-pais/politica/gobierno-pide-a-expresidentes-que-dialoguen-con/P6GJYLWLHVGDNABXC5UPQKEHP4/story/	El gobierno de Carlos Alvarado solicitó a todos los expresidentes de la República que le ayuden en el diálogo con los distintos sectores sociales y con las fracciones legislativas de sus partidos políticos.
Domingo 20 de mayo del 2018	Rodolfo Piza se reúne con expresidente Luis Guillermo Solís		El Mundo CR	Karla Pérez	https://www.elmundo.cr/rodolfo-piza-se-reune-con-expresidente-luis-guillermo-solis/	El ministro de la presidencia, Rodolfo Piza, se reunió con el expresidente Solís con el fin de discutir temas de la agenda país.
Domingo 20 de mayo del 2018	Malas cifras fiscales meten presión a comparecencia de ministra de Hacienda ante diputados		La Nación	Gerardo Ruiz	https://www.nacion.com/el-pais/politica/malas-cifras-fiscales-meten-presion-a/FM4EABTBCBFI3GF7QWNE45OID4/story/	Las malas cifras fiscales que reveló el Ministerio de Hacienda, el viernes pasado, le imprimen una presión adicional a la comparecencia ante los diputados de la titular de esa cartera, Rocío Aguilar.

3. Posturas conservadoras.

Fecha	Título	Cód.	Periódico	Autor	Página	Síntesis
-------	--------	------	-----------	-------	--------	----------

Lunes 14 de mayo del 2018	Restauración Nacional: TSE “violenta precepto biológico del hombre y la mujer”		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/prn-tse-violenta-precepto-biologico-del-hombre-y-la-mujer/	Jonathan Prendas, diputado de la agrupación política, declaró que es un elemento que sigue trasgrediendo la reserva de ley. Es un tema que tiene que zanjarse en la Asamblea Legislativa y violenta el precepto biológico del hombre y la mujer como tal.
Martes 15 de mayo del 2018	Iglesia sobre cambio en cédulas: “No se respeta la naturaleza”		CRHOY	Juan Pablo Arias	https://www.crhoy.com/nacionales/iglesia-sobre-cambio-en-cedulas-no-se-respeta-la-naturaleza/	Según el prelado, el cambio es un atropello a la idiosincrasia del país y provoca una serie de consecuencias sociales y jurídicas imprevisibles, tales como “la anulación del dato fáctico de la sexualidad humana, la vulneración del concepto jurídico de matrimonio”.
Jueves 17 de mayo del 2018	Ministro de Educación quiere imponer lo que piensa, asegura Fabricio Alvarado		El Mundo CR	Yamileth Angulo	https://www.elmundo.cr/ministro-de-educacion-quiere-imponer-lo-que-piensa-asegura-fabricio-alvarado/	El ex candidato por el Partido Restauración Nacional, reaccionó por la iniciativa del ministro de Educación de celebrar el Día contra la Homofobia, Transfobia y Bifobia, en la cual se justificó ausencia de estudiantes para conmemorar la ocasión.

4. Coyuntura política nacional.

Fecha	Título	Cód.	Periódico	Autor	Página	Síntesis
19 - 25 de mayo 2018	Un ICE más agresivo busca reconquistar terreno en el mercado		El Financiero	María Luisa Madrigal y Carlos Cordero	https://www.elfinancierocr.com/economia-y-politica/ice-sera-agresivo-con-nuevos-servicios-y-modelos/VLTICK2B7JC7VBPB5YAKCV5ZH4/story/	Irene Cañas, la primera y nueva Presidenta Ejecutiva del ICE, pretende llevar a cabo una gestión con mayor apertura, menor hermetismo, apuestas a la innovación, nuevos servicios y nuevos modelos de negocios en energía y en telecomunicaciones. A su vez, asegurará que el Presidente Alvarado le encomendó la tarea de que el ICE sea líder en el proceso de descarbonización de la economía.

19 - 25 de mayo 2018	ICE, no más de lo mismo		El Financiero	Editorial	https://www.elfinanciero.cr.com/opinion/editorial-ice-no-mas-de-lo-mismo/DCJBTUFBXJCDZMZFKXKN2VGR74/story/	<i>El Financiero</i> asevera que guarda la esperanza de que las nuevas autoridades del ICE vengán con cambios profundos genuinos de actitud y visión para el bien tanto de la institución, así como de sus clientes. Esto último ya que la nueva Presidenta Ejecutiva, Irene Cañas, ya ha demostrado una notoria diferencia en cuanto al estilo de gestión de su predecesor; denotando una mayor apertura. Incluso, ha destacado un renovado compromiso con la transparencia del funcionamiento de un Instituto que tiene un fuerte impacto en la provisión de servicios esenciales y el sector productivo.
Lunes 14 de mayo del 2018	Personas LGTBI podrán elegir nombre de acuerdo a su identidad de género		CRHOY	Josué Alvarado	https://www.crhoy.com/nacionales/personas-lgtbi-podran-elegir-nombre-de-acuerdo-a-su-identidad-de-genero/	La primera decisión sobre las primeras medidas aprobadas en el marco de la Opinión Consultativa de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, de los magistrados es que será posible y se regulará el cambio de nombre por identidad de género según la autopercepción de la persona que solicita el documento al Registro Civil. Esto contempla, además, que el proceso no requiera de la publicación de edictos y que sea gratuito.
Martes 15 de mayo del 2018	Reforma para autorizar matrimonio igualitario no se resolvería en el Congreso		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/reforma-para-autorizar-matrimonio-igualitario-no-se-resolveria-en-el-congreso/	Legisladores de los partidos PLN, PRN, PAC, PUSC y FA más bien creen que es la Sala Constitucional la que debe pronunciarse sobre la legalidad del matrimonio igualitario.
Martes 15 de mayo del 2018	Diputado impulsará ley para penalizar crímenes de odio		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/diputado-impulsara-ley-para-penalizar-crimenes-de-odio/	Enrique Sánchez (PAC) asegura que estaría cualquier diputado estaría en contra de evitar la discriminación o de evitar que hayan personas que mueran por ser quienes son. Es lo mínimo que un Estado moderno puede tener.
Martes 15 de mayo del 2018	PLN y Restauración Nacional tendrán control en 2 comisiones estratégicas		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/pln-y-restauracion-nacional-tendran-control-en-2-comisiones-estrategicas/	Ambas agrupaciones tendrán clara mayoría en las comisiones de Asuntos Hacendarios, encargada de dictaminar los proyectos de presupuesto del Gobierno, y de Control de Ingreso y Gasto Públicos, que vela por el buen manejo de los recursos públicos.

Martes 15 de mayo del 2018	¡Al fin! Diputados perderán credenciales por faltas éticas		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/al-fin-diputados-perderan-credenciales-por-faltas-eticas/	Ahora se requerirá una ley que regule el procedimiento para quitarle las credenciales a los legisladores que incurran en faltas éticas y se contará con un régimen sancionatorio para ellos.
Miércoles 16 de mayo del 2018	Comercio y exportadores reprochan negativa a Alianza del Pacífico		La República	Tatiana Gutiérrez	https://www.larepublica.net/noticia/comercio-y-exportadores-reprochan-negativa-a-alianza-del-pacifico	Exportadores y comerciantes esperan que el gobierno cambie de parecer respecto a formar parte de la Alianza del Pacífico ya que estas medidas proteccionistas afectarían la economía
Miércoles 16 de mayo del 2018	Edna Camacho califica denuncia de Villalta como “ataques infundados”		CRHOY	Luis Valverde	https://www.crhoy.com/nacionales/edna-camacho-califica-denuncia-de-villalta-como-ataque-infundados/	El diputado cuestionó a Camacho por emitir un criterio en favor de que se exonere del pago de impuestos a las ganancias de capital que emanen de transacciones en el mercado de valores. Sin embargo, Camacho que cuando se le consultó sobre el tema se opuso a que se exoneraran las rentas como un todo, pues eso equivaldría a que los intereses de los títulos valores no pagaran impuesto sobre la renta.
Miércoles 16 de mayo del 2018	15 de 26 convenciones colectivas se podrán negociar este 2018		La Nación	Rebeca Madrigal	https://www.nacion.com/el-pais/politica/15-de-26-convenciones-colectivas-se-podran/2OEKGPHHDNDGHDH774TK3FV75U/story/	Los jefes de 15 instituciones públicas podrán renegociar, este año, los beneficios que les otorgan a sus empleados por medio de las convenciones colectivas.
Miércoles 16 de mayo del 2018	Vicencanciller sucumbe a la presión y renuncia a su cargo		CRHOY	Carlos Mora	https://www.crhoy.com/nacionales/vicencanciller-sucumbe-a-la-presion-y-renuncia-a-su-cargo/	En su carta de renuncia la ex vicencanciller reconoció que el proceso administrativo que enfrentó por este caso en 2010, “puede generar un desgaste innecesario” al presidente Alvarado.
Miércoles 16 de mayo del 2018	Ley de extinción de dominio enfrentará más pruebas		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/ley-de-extincion-de-dominio-enfrentara-mas-pruebas/	Distintas de las actuales bancadas legislativas la señalan como una prioridad ineludible, pero están disconformes con el texto actual y solo apoyarían el proyecto si se le introducen modificaciones que garanticen que la ley no violentará derechos constitucionales de los ciudadanos, debido a sus alcances extralimitados
Miércoles 16 de mayo del 2018	Proponen limitar uso de vehículos oficiales para diputados		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/proponen-limitar-uso-de-vehiculos-oficiales-para-diputados/	De acuerdo con la propuesta, los congresistas estarían obligados a presentar una agenda completamente detallada de las giras que realizarán. Esta tendría que incluir horarios específicos y los lugares que visitarán.

Jueves 17 de mayo del 2018	Fiscalía de Probidad analiza causa penal contra Expresidente Luis Guillermo Solís		CRHOY	Erick Carvajal	https://www.crhoy.com/nacionales/fiscalia-de-probidad-analiza-causa-penal-contra-expresidente-luis-guillermo-solis/	La causa penal que se tramita contra el Expresidente de la República, Luis Guillermo Solís Rivera, por el presunto delito de nombramientos ilegales fue trasladada a la Fiscalía Adjunta de Probidad, Transparencia y Anticorrupción, luego de que dejara la silla presidencial.
Jueves 17 de mayo del 2018	Aprueban \$500 millones al ICE para energías renovables		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/aprueban-500-millones-al-ice-para-energias-renovables/	Algunas de las operaciones que se financiarán con el préstamo están incluidas en el Programa de Energía Renovable, Generación, Transmisión y Distribución de Electricidad.
Jueves 17 de mayo del 2018	Villalta propone recorte de €30 mil millones a deuda política		CRHOY	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/villalta-propone-recorte-de-30-mil-millones-a-deuda-politica/	Villalta presentó un proyecto de ley que busca bajar de un 0,19% a un 0,11% del Producto Interno Bruto (PIB) la contribución del Estado a las campañas políticas del 2022 y 2024. Según el legislador, la medida implicaría un ahorro de €30 mil millones, si se toma en cuenta la proyección del PIB para el 2019 hecha por el Banco Central de Costa Rica (BCCR).
Jueves 17 de mayo del 2018	Fiscalía acusa penalmente a Óscar López por supuestos nombramientos fantasma en Asamblea		La Nación	Rebeca Madrigal	https://www.nacion.com/el-pais/politica/denuncia-del-tse-sobre-alquileres-fantasma-termina/YQ27JL6UMRHXVF6TEKEWOGZBHI/story/	El Ministerio Público acusó por un presunto peculado al exdiputado y presidente del PASE, Óscar López, así como a los exlegisladores Víctor Emilio Granados, Rita Chaves y Martín Monestel (del periodo 2010-2014).
Viernes 18 de mayo del 2018	Sala IV anula beneficio laboral abusivo en el Sinart, ¿en qué consistía?		La Nación	Esteban Oviedo	https://www.nacion.com/el-pais/politica/sala-iv-anula-beneficio-laboral-abusivo-en-el/E7YA7KOMGNBIVB67YYJZJXZZWA/story/	La Sala IV anuló por inconstitucional un beneficio que Sistema Nacional de Radio y Televisión (Sinart) le concedía a sus empleados por medio de la convención colectiva de la institución, es decir, por acuerdo con el sindicato.
Viernes 18 de mayo del 2018	Trans reclaman y piden al TSE cambio en sexo registral		CRHOY	Josué Alvarado	https://www.crhoy.com/nacionales/trans-reclaman-y-piden-al-tse-cambio-en-sexo-registral/	Para las organizaciones el anuncio sobre la decisión de los magistrados representa un gran avance, pero opinan que el TSE violenta sus derechos al no permitir cambiar el sexo que registran los médicos a la hora del nacimiento del resto de bases de datos. El documento emitido está firmado por Transvida, Siwo Alâr, Mulabi y Hombres Trans Costa Rica.

Viernes 18 de mayo del 2018	Asamblea escoge magistrados con procesos plagados de vacíos		CRHOY	Pablo Rojas	https://www.crhoy.com/nacionales/asamblea-escoge-magistrados-con-procesos-plagados-de-vacios/	Según lo detectado por el panel, en el proceso de selección se omiten aspectos importantes aspectos para designar a las personas más capacitadas. Faltan más insumos. No solo basta presentar la hoja de vida o los certificados sobre la honorabilidad profesional.
Sábado 19 de mayo del 2018	Diputados analizan llevar a Fiscalía carta en la que se pide seguirlos de noche		CRHOY	Juan Pablo Arias	https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-analizan-llevar-a-fiscalia-carta-en-la-que-se-pide-seguirlos-de-noche/	En la misiva se pide el reclutamiento de 80 voluntarios “de entera confianza” para que realicen una labor de “inteligencia y seguimiento” de los legisladores que hacen oposición al PAC, del movimiento “Adopte un diputado”.
Sábado 19 de mayo del 2018	Patricia Mora llevará a Consejo de Gobierno ‘tuit’ de viceministro		CRHOY	Josué Alvarado	https://www.crhoy.com/nacionales/patricia-mora-llevara-a-consejo-de-gobierno-tuit-de-viceministro/	Francisco Delgado iceministro de Planificación tuiteó : “Yo lo que no entiendo es por qué la gente discute con alguien que se llama maricarmen“. Una cibernauta, identificada como Rosemary Castro, criticó este comentario y dijo que con estas palabras “ciertas mujeres no somos dignas o aptas para la deliberación pública”.
Domingo 20 de mayo del 2018	Piza se reúne con expresidente Solís para hablar de pendientes de su Gobierno		CRHOY	Juan Pablo Arias	https://www.crhoy.com/nacionales/piza-se-reune-con-expresidente-solis-para-hablar-de-pendientes-de-su-gobierno/	Déficit fiscal, seguridad e infraestructura, tres temas que el Gobierno de Luis Guillermo Solís (2014-2018) dejó sin resolver, fueron el centro de la conversación en una reunión que sostuvo el exmandatario con Rodolfo Piza, actual ministro de la Presidencia.

5. Principales problemas nacionales (inseguridad, desempleo, corrupción, etc.)

Fecha	Título	Cód.	Periódico	Autor	Página	Síntesis
-------	--------	------	-----------	-------	--------	----------

Martes 15 de mayo de 2018	José María Villalta denunciara supuesto tráfico de influencias de Edna Camacho		Semanario Universidad	Josué Alfaro	https://semanariouniversidad.com/pais/jose-maria-villalta-denunciara-supuesto-trafico-de-influencias-edna-camacho/	El diputado frenteamplista destaca una actividad denunciante de Edna Camacho cuando fue asesora del exdiputado socialcristiano Johnny Leiva.
Martes 15 de mayo de 2018	Sindicato del ICE exige sentar responsabilidad es por manejo de daños en planta Reventazón		La Nación	Juan Fernando Lara	https://www.nacion.com/el-pais/infraestructura/sindicato-del-ice-exige-sentar-responsabilidades/7XW7Q5TFORB6LLUCRZO7E272A/story/	El Frente Interno de Trabajadores del ICE (ICE-FIT) exigió a la nueva administración establecer responsabilidades por el manejo de los daños que presenta la planta hidroeléctrica Reventazón.
Jueves 17 de mayo de 2018	Fiscalía acusa a Jorge Chavarría por desestimar causas contra Celso Gamboa		Semanario Universidad	Luis Fernando Cascante	https://semanariouniversidad.com/ultima-hora/fiscalia-acusa-a-jorge-chavarría-por-desestimar-causas-contra-celso-gamboa/	El Ministerio Público acusó al exfiscal Jorge Chavarría por el supuesto delito de incumplimiento de deberes, tras desestimar dos causas penales contra el exmagistrado Celso Gamboa, señalado por sus vínculos con Juan Carlos Bolaños, empresario importador de cemento.
Jueves 17 de mayo del 2018	Procuraduría acepta error en proceso que terminó en premio para Jonathan Mauri		CRHOY	Luis Valverde	https://www.crhoy.com/nacionales/procuraduria-acepta-error-en-proceso-que-termino-en-premio-para-jonathan-mauri/	El “error material” consistió en una equivocación respecto al nombre de la dependencia donde debía tramitarse la apelación, luego de que el Tribunal Contencioso Administrativo había condenado al Estado al pago del premio.
Jueves 17 de mayo del 2018	Sutel gastó mitad de fondos de programa, pero benefició solo al 7% de la población esperada		CRHOY	Josué Alvarado	https://www.crhoy.com/nacionales/sutel-gasto-mitad-de-fondos-de-programa-pero-beneficio-solo-al-7-de-lo-esperado/	Se esperaba beneficiar con los \$120 millones a 948.953 personas. Pero con la mitad de los recursos invertidos las ayudas en infraestructura y conexión han llegado a solo 61.475 personas, casi el 7%.

6. Encuestas y estudios de opinión

Fecha	Título	Cód.	Periódico	Autor	Página	Síntesis

--	--	--	--	--	--	--